

GRANADA

Abren la primera fosa franquista granadina en Moraleda en busca de dos guerrilleros

Los familiares impulsaron los trabajos sin apoyo de la asociación de la memoria histórica granadina No necesitó orden judicial porque hay actas oficiales

M. VICTORIA COBO | GRANADA

Ricardo Moles Moles y José García Muñoz murieron el 28 de octubre de 1950 en una cueva cercana al cementerio de Moraleda de Zafayona, donde fueron sepultados sus restos. Ayer, 58 años después, sus familiares acompañaban al equipo de la Asociación estatal de Recuperación de la Memoria Histórica que abría la primera fosa de la represión franquista en Granada. Excavaban para hallar los restos de estos dos hombres y entregarlos a sus familiares, para que puedan darles un enterramiento digno.

Esta fosa común, ubicada en el cementerio de Moraleda de Zafayona, es la primera que se abre en Granada. Sin casi atención mediática, el equipo de arqueólogos, antropólogos y psicólogos desplazados desde León, excavaban en la zona donde documentos históricos y testigos de la época dicen que fueron enterrados los dos hombres, miembros de la Agrupación Guerrillera Granada Málaga.

La excavación de esta fosa, la primera de la represión franquista que se abre en la provincia, responde a un arduo trabajo de la familia, que ha llevado a cabo a amplia labor de documentación para poder llegar a ese punto. Ricardo Navarro, sobrino de Ricardo Moles, uno de los guerrilleros cuyos restos pretenden rescatar, explicaba ayer en el cementerio que habían sido meses de «llamar a muchas puertas, para conseguir todos los documentos».

Sin orden judicial

Al interés de la familia se unía el hecho de que los trabajos no necesitaban de una orden judicial. Se trata de un enterramiento posterior a la Guerra Civil -data de 1950-, por lo que está perfectamente documentado en las diligencias militares oficiales que la familia había aportado. Tampoco era necesario contar con permiso de Sanidad, debido a los años que tienen ya los restos.

El Ayuntamiento, cuya colaboración agradeció la familia, había dado también todos los permisos pertinentes. Y además, hay familiares directos con los que poder cotejar el ADN una vez se extraigan las piezas óseas.

Estas circunstancias facilitaron que, frente a la polvareda judicial que están levantando otras fosas, la de Ricardo Moles Moles y José García Muñoz se pudo abrir en cuanto la familia encontró un equipo dispuesto a ello.

Ricardo Navarro, el sobrino del familiar, explicaba ayer que toda la documentación que ellos recabaron estaba en manos de la Asociación para la Recuperación de la Memoria Histórica de Granada, pero nunca llegaron a darles respuesta.

Lorca y los demás

«El viernes pasado acudimos a la asamblea en la que presentaban a la nueva directiva, y pregunté insistentemente y tampoco hubo respuesta». Navarro afirma que en aquella ocasión les indicaron que la prioridad era exhumar la fosa de Lorca, aunque un socio de esta agrupación los puso en contacto con la estatal. «Hablamos el fin de semana y el martes estaban aquí», indicó Ricardo. El equipo -voluntario y que no cobrará ni un euro- ha viajado ochocientos kilómetros desde León encabezado por el vicepresidente de la asociación estatal, Santiago Macías, con más de 140 exhumaciones de experiencia.

Macías se mostró también sorprendido por la aparente falta de interés de sus colegas granadinos. «Si la Universidad de Granada tiene todos los medios para buscar a Lorca, nosotros tenemos todos los medios para buscar a los López o los García, que es lo que estamos haciendo», dijo Macías, que se sorprendió del interés por el poeta granadino, «al que nadie busca».

Macías explicó que los trabajos que se iniciaron ayer son lentos, aunque esperan poder exhumar los restos de estas dos personas en un plazo de dos o tres días. Ayer contaron con las indicaciones de un testigo directo y en las excavaciones hallaron varias fosas, aunque ninguna se correspondía, por sus características, a las que estaban buscando, por lo que no se movieron restos de otras personas.

Restos

Hoy tienen previsto retomar los trabajos, una vez descartados varios de los enterramientos que ya han aparecido. Para ello, volverán a picar la tierra, en busca de los filos de esos espacios que ya habían sido cavados previamente. «Calculamos que los encontraremos antes del viernes, pero de aquí no nos vamos sin sacarlos. Después se analizarán en el laboratorio».

Por la tarde contaron con la visita de la actual presidenta -lleva sólo cuatro días en el cargo- de la asociación granadina de la memoria histórica, Maribel Brenes, que argumentó que no tenían conocimiento de que el caso estaba tan avanzado. Brenes, que ha elaborado el más completo mapa de fosas de Granada, apuntó que en la provincia hay seis fosas más de estas características, que no necesitarían orden judicial para exhumar los restos, aunque sería necesario conocer el interés de las familias.

mvcobero@ideal.es